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看好“水墨概念”的未来
石 墨

! ! ! !“大国兴丹青，盛世酣水墨”。日
前由上海视觉艺术学院主办的“水
墨概念艺术大展”在中华艺术宫尽
显风采，所谓俯仰画坛，求证同道，
大有“中国传统水墨艺术自兹进入
现代梳理和研究”之概。
常听议论，“水墨概念”究竟是

什么意思？我很想告诉他
们，意思很多，但根本性的
“意思”无非两个字：创新。
盖因水墨老矣！其始于隋
唐，成于宋，盛于元明清，
一千五百多年来就是脱不了一个窠
臼，笔、墨、纸，到了上世纪八九十年
代已经暮气沉沉，说她“穷途末路”，
我听了总是很难过，须知，“水墨”这
朵中华艺术奇葩当初不正是先辈创
新的结果吗？进入 !"世纪，人类无
论精神还是物质层面都发生了惊天
巨变，唯独“水墨”不变吗？！
所幸吾道不孤，自上世纪起和

我一起孜孜于水墨概念新探索的同
道大有人在，仅就本届“水墨概念艺
术大展”而言，水墨创新的郁勃灿烂
就不是前人所能想象的，首先是表

现手段的多元，在水墨本源不变的
前提下，且不论周韶华、刘国松、陈
家泠诸位大师的扛鼎之作，就是波
普嫁接水墨，摄影妙释水墨，多媒体
也大张旗鼓地惊现了水墨，就足够
让大家一窥水墨之新貌；其次是材
质载体的创新，水墨的洇、濡、幻以

及穷极造化的种种“妙皴”“幻皴”和
不可思议之皴，再不是传统笔、墨、
纸的一统天下了，说得粗率点，只要
是水墨精魂，天知道我们的艺术家是
如何“捣腾”的；第三是题材的百无禁
忌，不仅时装、舞蹈和水墨联姻，若说
“咏天地、品人生”，不妨澄怀味象，让
大机器、摩天楼、互联网、雾霾天也来
一快视觉感受，超脱具象之尘寰，竭
虑抽象之虚静，大虚大实，纷红骇绿，
我因此放眼看好水墨概念的未来。
水墨概念的未来会是什么样呢？
因为崭新的叙述，它将从容地

步入世界美术舞台，以水墨媒介和
水墨语言为外部的世界构建水墨的
新世界。

因为创新的整合，它将微笑地
招呼不同国籍的艺术家共同参与，
更多的风格，更多的视角将使水墨
概念更具兼容性和丰富性，古老的

奇葩不但被重新认可，而
且会加入世界创新艺术的
新秩序。

因为维新的解读，它
自身的“无限可能性”将像

酵母一样影响其他画种，它的营养、
它的能量将化为公共资源而被各家
画派所吸收，暂时的不理解，暂时的
困惑不足为奇，遥想石涛当年，不是
也被讥为“野狐禅”吗？但现在是无
可争议的经典，由此类推，百年后谁
说我们的当下不被尊为“经典”呢？！
山高高，水淼淼，水墨概念的未

来，不可限量！
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! ! ! !电脑连续工作几日，忽然没了动静。
找来维修工，一阵排查之后，确定硬盘损
毁了。“现在的硬件都很便宜，容量比您
这个大好几倍的才几百块钱。”对方掂着
满是灰尘的坏硬盘劝慰我。
他哪里知道，硬盘里面的资料远不

是金钱所能衡量的。我试探地问他，能不
能进行数据修复。他摇摇头：“没有必要！
损毁比较严重，如果修复的话，要好几千
元，另外也不敢保证资料的完整。”
没有必要？我苦笑一声。你可知道，

里面有我刚刚参加工作时设计的文案，
虽然拙劣但却是我成长的见证；里面还
有我去各地旅游所拍摄的美景，虽然不
甚专业但也记录着我出行的乐趣；里面

有孩子的作文，有我精心挑选的歌曲，还有老婆辛辛苦
苦整理的婚后收支明细……
我怅然若失，为那一段段再也触摸不到的光阴。如

果硬盘没坏，我可以随手翻看任何一份文档、一张照
片、一段视频。妻子给我宽心：“那些所谓的重要资料，
你似乎从来都没有翻看过，尽管在失去之后，你又觉得
它们是那么重要。”确实不错，如果硬盘没有坏，在一
年、两年甚至更长的时间里，我或许还会如往常一样，
想不起来去看看它们。

那日，和妻子外出，路上看到结婚车队。打头的
一辆车的后备箱里，伸出一台摄像机。
妻子说：“现在结婚，连路上的情景都
录下来，回去之后能看几眼呢？”我深
有感触。想当年，我们结婚那阵儿，也
将婚礼全程录像，为的就是以后能经
常看看。但是，如今孩子都四岁了，到现在为止，我们
从来都没有看过一回。搬了几次家，那光盘也不知道
跑哪里去了。
很欣赏一句话———人能离开很多东西。生活中那

些看似重要的东西，未必真的重要，也并非那么不可缺
少。当然了，这是在那些看似重要的东西真正离开自己
之后，才会有的真切感受。

寻找王家码头
刘 翔

! ! ! !一大早，当整座城市
还在一片宁静之中时，我
已驱车来到自己童年曾经
生活过的王家码头一带老
城厢区域。今天，我是专程
来重温自己孩提时代留在
这片土地上的童年旧梦，
寻觅外公外婆当年在此留
下的印迹，并试图找
回我童年时留在这块
土地上那份纯真。

其实，我的工作
单位离开这里并不
远，也曾经好几次路过那
里。但不是因时间紧迫匆
匆而过，就是因大规模的
旧区改造，使我找不到旧
址而迷路，只得悻悻然地
无奈返回。没料到，这次我
依然是迷路了。原本非常
熟悉的弹硌路早已消亡，
最终经过几位路人的指
点，车子七拐八弯地总算
停在了王家码头路。这里
就是曾经熙熙攘攘、人声
鼎沸，充满上海市井气息
的南市老城厢吗？望着眼
前这片儿时非常熟悉的土
地，如今却早已是
“物是人非”，不由
深为怅然，记忆的
闸门在阵阵叹息声
中渐渐打开……

我的外公王生才、外
婆韦兰英是从小就生活在
老城厢的“老土地”。他们
家的准确地址是：南市区
王家嘴角街 "#弄过街楼，
那条弄堂是典型的上海
石库门建筑。楼下的一条
弹硌路上不仅有闻名的
紫霞路菜场，还有老虎
灶、点心店、烟纸店、煤球
店等，每天都是在穿街走
巷各式小贩的吆喝声中
迎来新一天曙光。
清晨时分，当我还在

睡梦之中，楼下的小菜场
已经传来阵阵喧哗声。早

已起床的外公便拎着两个
热水瓶到家对面的老虎灶
泡满开水，然后和外婆将
开水注入各自的紫砂壶
后，手捧紫砂壶端坐在弄
堂口的一张小桌边，微笑
地注视着进出弄堂的左邻
右舍及熟悉和不熟悉的菜

场营业员、菜贩。因为外婆
是里弄小组长，周围的人
都认识他们，均会不停地
和外公外婆打招呼：“王家
老爹、王家姆妈早上好！”
外公外婆也不断向路人点
头：“李师母，侬今朝买点
啥小菜？”“陈太太，勿要忘
记下午到里弄开会噢！”
每当夏季来临，当石

库门弄堂里响起阵阵“栀
子花，白兰花，五分洋钿买
一朵……”的叫卖声，外婆
都会买上几朵白兰花，别
在她那件咖啡色香烟纱衬

衫的纽扣处，袭人
的香气在夏日傍晚
余温的空气里氤氲
着。此时，躺在竹榻
上乘风凉的我，边

陶醉于白兰花的芬芳，边
享受着外婆用蒲扇摇出的
阵阵凉风，那一刻，绝对是
我一天里最为惬意的时
光。如今回想起来，这真是
一幅充满上海弄堂市井气
息的“清明上河图”。
上世纪 $%年代初，外

公外婆相继去世后，我就
再也没有走进过王家嘴角
街的弄堂。十六铺、董家
渡、小东门、小南门、王家
码头路等儿时流连忘返的
地方，也只是偶尔匆匆路
过而已。此刻，我徜徉在这
片十分熟悉，如今却又非

常陌生的土地上，心中默
默念叨着：王家嘴角街 "#

弄到哪里去了呢？
欣慰的是，经过一番

仔细寻找，我终于在一幢
已拆除的老建筑墙面上，
竟发现了残存的一块王家
嘴角街路牌。我欣喜若狂，

立即像考古学家般拿
出相机拍了下来，并
请路人给我在路牌下
拍了张合影。
今天，上海这座

城市在飞速成长。王家嘴
角街这条石库门弄堂早已
夷为平地，南外滩发展得
很快，可我还是期望能在
这里留住一些老城厢的文
脉，因为这里每一条弄堂
都蕴含着无数老百姓的故
事，都有着几代上海人对
老城厢的记忆。
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! ! ! !指挥家曹丁从青岛带回上好的大
葱，请朋友们去吃饭，也没说其他还有啥
东西可饱口福。我心中难免嘀咕，有大葱
没有煎饼，怎么吃呢？遂先吃了点东西垫
下饥，然后赶过去。半路在地铁上，朋友
发微信告知有煎饼，我便马上回
应给我留一份。一会又收到微信
说还有玉米粥，于是加快了脚步。
等赶到曹丁家，面对清香的

大葱、喷香的煎饼、黄澄澄的玉米
粥，还有朋友带来的盐焗鸡、猪油
菜饭，加上主人从香港带回的咖
啡红酒，我笑着对对曹丁说：“你
打下的指挥节拍，是三拍子还是
四拍子，手势不够明确，不然我就
赶来吃午饭了。”他依然一如往
昔，笑眯眯的，一副微笑“子不语”
的模样。我思忖，这可能是他指挥
风格的延续，在适当的“音乐时
段”给乐团和歌唱家留出一定的
模糊空间，让他们自由发挥，这样往往可
能收到意想不到的音乐效果，令人惊喜。
吃饱喝足，大家坐到客厅的沙发上

闲聊。男中音歌唱家丁羔是最后到的，他
一进门就以艺术家的热烈奔放给了曹丁
一个“熊抱”。作为山东大汉，他看见家乡
的大葱自然两眼放光。美食解乡愁，一馋
消百忧，此话不假。现在，丁羔和我们一
起无拘无束地畅谈。他与曹丁在美国芝
加哥有过两次成功的合作，曹丁这两次
去美国演出，都住在丁羔安在曼哈顿的
家中，两位音乐家结下了深厚的友谊。他
对曹丁的指挥艺术与人品赞不绝口，认
为曹丁不但擅长乐队，而且精通声乐，将
两者结合得很棒。歌唱家在他的指挥下
演唱，舒服自然，能发挥出高水平。“曹丁
肚里有货啊，能教给我们新东西。”丁羔

举了个例子，就在芝加哥的一次演出中，
丁羔身穿白衬衫与斗牛士的红色披肩，
演出男中音的经典之作、比才歌剧《卡
门》中斗牛士埃斯卡米拉的《斗牛士之
歌》。排练时，当进入音乐的 &段斗牛士

最著名的那段旋律时，丁羔像往
常那样唱得连贯流畅，但曹丁说
不要这样唱，应该唱得短促干脆、
富于弹性。丁高一试，音乐果然变
得抑扬顿挫、雄壮有力，效果立马
改观。我听后暗思，好的指挥就是
这样，既尊重乐队和音乐家，又有
自己独到的见解，能让音乐家们
服你。显然，曹丁这时给出的音乐
讯息独到明确、令人信服。

一番畅谈神聊，不觉黄昏已
至，大家起身与曹丁告别。丁羔用
男中音特有的浑厚富于磁性的嗓
音爽朗地说：“曹丁，期待我们再
合作啊，到美国来，我们第三次

‘同居’。”众皆大笑。忽然，我发观玻璃橱
中有中国海军 "'# 号导弹驱逐舰的模
型，不由眼晴一亮，问主人：想不到，你也
好这一口？曹丁也来劲了，左手的两个手
指像他指挥时那样比划起来，眼睛里发
射出站在指挥台上才会闪耀的炯炯有神
的光芒：“这个模型有来头的，是当年去
俄罗斯接舰的支队长送的。”我也来了精
神，立刻回应：“明白，这是中国从俄罗斯
进口的四艘现代级导弹驱逐舰中的一
条，都在东海舰队，这条 "'#号是杭州
舰。”曹丁赞叹，这舰好棒好先进哦！我说
是的，但近年来有些落伍了，所以建议他
升级，开始捜藏 %(!)、%((万吨大驱的
模型。
为什么呢？道理很简单：坏蛋来了有

军舰，朋友来了有好葱。
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! ! ! !走近大西洋，初始于
巴尔的摩。巴城是马里兰
州最大的城市，也是大西
洋沿岸重要的港口。我们
去华盛顿游览，顺道探访
了距华府只有 #% 公里的
巴尔的摩，我在车内还没
打完一个盹，儿子就推开
车门说到了。放眼望去，一
座独特的玻璃尖端的建筑
矗立在前面，是国
家水族馆。在海湾
边，只见水波荡漾，
家长带着孩子的小
游船，在水面上漂
泊，载客的游船在
港湾两岸往来穿
梭，“海风你轻轻地
吹，海浪你轻轻地
摇……”苏小明的
歌声在我耳边回
响。从这里到大西洋出海，
还有相当长的一段路程，
但大西洋在我眼前却撩开
了面纱，它一路奔腾过来，
到了这里累了，于是就“好
好睡觉”，以待朝霞映红海
面时，航船再起锚。
走近大西洋，又识于

波士顿。波士顿拥有哈佛
等多所世界级的名校，近
距离看大西洋，是在访哈
佛旅途中。因为喜欢梭罗
的《瓦尔登湖》，我特地去
了瓦尔登湖，包括瓦尔登
湖在内的波士顿城郊的大
小湖泊不少，它们都是大
西洋献给这座城市的朵朵
浪花。华灯初上，儿子带我
去品尝著名的波士顿龙
虾，店内食客爆满，多是闻
名而来，但该店却取名为

“*+ *,-.（无名）”。服务员
特地挑选了面向大海的景
观位给我们，这顿晚餐留
给我的印象不只是龙虾美
食，还有大西洋夜景。
走近大西洋，再见于

威尔明顿。威城是特拉华
州的最大城市，但特拉华
州却是美国排名第 /$ 位
的小州。威城人口只有十

多万，却有“世界
化工之都”“世界
信用卡之都”之美
名，尤其是里霍伯
斯海滩，闻名全
美，从儿子住处到
这个海滩，倘路况
顺畅，得两个小时
的车程，可见从威
尔明顿看大西洋
也不易。

小车临近里霍伯斯，
车速更慢了，时值夏日，游
人大多是全家出游，来海
滩度假的。你看：支一把遮
阳伞，放几张沙滩椅，留意
或不留意大洋中时隐时现
的海豚，说着闲语，散淡而
愉悦，舒缓而平和。站在木
栈道上一望，金色的沙滩，
在夏日的阳光下更显光
彩，沿岸边一字排开的上
述景象，蔚为壮观。海滩
上，有一幕景色让我难忘：
与我年龄相近的一位老
人，正坐在沙滩椅上聚精
会神地看书，我问他在读
什么？他说是小说。我又问
他在这样的环境下怎么能
专心阅读？他答道：“只要
是做我喜欢的事情0 任凭
风吹雨打。”

我也像大伙一样，光
着脚，与大西洋零距离接
触，感受海浪的节奏。海明
威在《老人与海》中说过：
“你可以把我打倒，但你永
远不会把我打败。”大浪淘
沙，你也永远不会把我击

败。眼前，近处是一对孪生
小姐妹，逐浪嬉水，在大浪
面前，一点也不露畏惧，构
成了一幅美好的画面；远
处，一汉子到深流击水，浪
遏泳者，时隐时现，一旦大
浪退去，便向岸上观海者
挥手，让人激情澎湃。

我在木栈道上漫步，
大西洋的浩瀚，让人遐想
不已。

最
年
长
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! ! ! !近日，上海圣约翰大
学假华东师范大学召开第
"!届全球校友会，到会者
共计 !(%人，参加者最年
长 "%!岁，最年轻 1(岁。

为什么都是耄耋之年呢？因为圣约翰大
学在 "$(!年解散，至今已 ##年，最年轻
的校友也已经 1(岁了。

"$(! 年，全国的教会大学全部解
散，包括上海的圣约翰、沪江、震旦，北
京的辅仁、燕京，南京的金陵，济南的齐
鲁，成都的华西等等。解散后的教会大
学分别并入其他大学或组成新校。例
如，圣约翰的文学院和理学院并入华东
师大、建筑系并入同济大学、医学院则与震旦医学院
和同德医学院合并为上海第二医学院。当时称为“院
系调整”。我已经在圣约翰医学院念了 /年，当年圣约
翰医学院是全国水平最高的，极难考取，录取率是 /%

比 "，而同德的水平无法与圣约翰相比。反正这已是
#%余年前的往事，虽然遗憾，也不追究了。

圣约翰全球校友会始于 "$11年，地点是中国香
港。那一年荣毅仁率领 '%名校友前往参加。那次全球
校友会决定以后每 '年召开一次圣约翰全球校友会，
地点是分别在全球各地。校友会的组织者十分负责，
所以 '年一次从不脱期。这次在上海召开的是第 "!

届全球校友会。与会者分别来自上海、北京、南京、台
湾、香港、美国、加拿大、澳洲等世界各地。老校友相

见，均已满头飞霜，心中
无比激动。每次相会，都
有老校友离去的消息，令
人感慨万分。不知下次相
会，又有谁将别离？在会
议上 11 岁高龄的高尚全
做了经济形势报告。他是
跟我一起进入圣约翰的。
他念的是经济系，而我读
的是医学院。
为什么圣约翰的校友

会是世界上最年长的？当
年解散的大学不是有好几
家吗？不错。可是除了圣约
翰，其他被解散的大学没
有一家召开全球校友大
会，没有哪一家有圣约翰
那样的凝聚力，没有哪一
家的校友对母校有如此的
恋情。再者，世界上历史长
久的大学有很多，全都有
许多校友。但它们没有被
解散 ## 年，故而每年有
新鲜血液加入，校友不可
能全是老家伙。所以，圣
约翰的校友会乃是世界
上最年长的。

! ! ! !水墨艺术

在数字时代将

带来怎样的新

体验!
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